

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 29 de Setiembre de 1874.

Número 4 358.

PARTE OFICIAL.

Día 23 de Setiembre.

La «Gaceta» del 23 publica el escalafon provisional de la carrera diplomática que insertamos mas abajo.

— Otro decreto del mismo ministerio, nombra á los señores don Manuel Silvela, con el caracter de presidente, y con el de vocales á don Bonifacio De Blas, don Teodoro Maisonave, don Emilio Alcalá Galiano, vizconde del Ponton y don Eduardo Gasset y Artime, para formar la comision que ha de entender y decidir en las reclamaciones á que diere lugar el escalafon provisional de los individuos de la carrera diplomática y acordar la publicacion del definitivo.

— El 23 publica la «Gaceta» tres decretos concediendo indulto á diferentes personas en causa sobre abusos electorales, sobre contrabando y por resistencia á la autoridad.

— Tambien aparecen en el periódico oficial los decretos nombrando para cubrir vacantes en la junta de beneficencia particular de la provincia de Málaga á los señores don Felice Gross Gayon, don Amador Sanz y Susvielos y don Salvador Solier y Pacheco de que hace tiempo dió cuenta el Correo; y para constituir la junta de beneficencia particular de la provincia de Navarra á los señores don Juan Vilello, don Ulpiano Iraizot, don Aniceto Lagarde, don Alejandro Ororbia, don Tomás Garcia, don Francisco Hudar, don Beltran Azparrau, don Fernando Barra, don Jacinto Campion, don José Javier Colmenares y don Nicasio Laudo.

— Por decreto del ministerio de Fomento que publica la «Gaceta» se nombra oficial de la clase de terceros de dicho ministerio á don Guillermo Perinat, auxiliar que ha sido de la clase de primeros del de la Gobernacion.

— La direccion del Tesoro anuncia que los billetes de la deuda fictante del Tesoro, así como los cupones de estos valores que hayan vencido en 1.º del actual y sean presentados en la tesoreria Central y administraciones económicas para señalamiento de pago, serán desde luego recibidos á dicho objeto por las respectivas dependencias, con sujecion en un todo á las formalidades que en la actualidad se vienen empleando con los títulos de la referida clase correspondientes á otros vencimientos.

ADMINISTRACION ECONOMICA

de la provincia de Almeria.

Minas.

La direccion general de Contribuciones, en orden de 25 de Agosto último, dicta entre otras disposiciones las que siguen:

«Entre los recargos que para el año económico de 1874 á 75, se establecen por el decreto de 26 de Junio último sobre algunos impuestos existentes, se halla la novena parte del 5 por 100 con que en virtud de lo dispuesto por el Decreto de 2 de Octubre de 1873, contribuyen al Estado los productos líquidos de la riqueza minera.

El recargo de la novena parte alcanza igualmente segun orden ministerial de 31 de Julio último, al 3 por 100 establecido sobre los productos del hierro y la hulla.

En su consecuencia y para facilitar la exaccion del recargo, normalizar el conocimiento de sus resultados en cada provincia y hacer cumplir debidamente las disposiciones del Poder Ejecutivo, esta Direccion general ha acordado prevenir á V. S.:

1.º Que se publique un anuncio en el Boletín oficial de esa provincia, dando noticia al público de dicho recargo, impuesto sobre el 3 y el 5 por 100 mencionados.

2.º Que no deben alterarse en su forma las relaciones de productos y gastos que tienen que presentar por el impuesto extraordinario creado dicho Decreto de 2 Octubre de 1873, los particulares y las empresas.

Lo que se anuncia para el conocimiento de los interesados.

Almeria 21 de Setiembre de 1874.
— El Jefe de la Administracion económica, Carlos Lopez de Longoria.

CUESTION DE ORNATO.

No una vez sola sino en varias ocasiones hemos lamentado el censurable abandono en que se encuentra el ornato de la localidad, y todavía nos es mucho mas doloroso tener que insistir una y otra vez sobre el asunto en razon á que nuestras observaciones se pierden ante la glacial indiferencia de los que pueden aplicar el eficaz y

mas pronto remedio, por cuya razon las predicaciones de la prensa no hallan eco en los centros donde pudiera hacerse algo en beneficio de la colectividad que se administra.

En los sitios mas céntricos de la poblacion se encuentran edificios en los cuales se observan las destructoras huellas que el tiempo imprime sobre ellos. Fachadas donde todo ha desaparecido, paredes que han perdido su nivel, ventanas que revelan una época lejana etc., etc. y todas estas faltas presentan el peor aspecto que podemos imaginarnos, lo cual dá una idea muy pobre del gusto que domina en nuestra localidad, y de este modo el viajero que lo nota culpa á todos por la indolencia y apatía que á primera vista observa.

Para obviar este inconveniente, que no es moderno, sino inmemorial, se necesita muy poco segun nuestro mediano juicio, y es que el Municipio obligue á los dueños de fincas urbanas á que hagan las reformas demandadas por el ornato principiando por las principales calles para descender despues á las que constituyen los barrios.

Esto nos parece una empresa sumamente fácil, si la Comision de obras se encarga de ello, entreteniéndose en girar visitas escrupulosas, y denunciar á la corporacion todo cuanto no ofrezca las garantías de estabilidad, ó desdiga ser decorado de lo que hay derecho á exigir.

De este modo tendria trabajo el honrado jornalero, se reformaria en un breve tiempo la capital, y habríamos conseguido que las personas que nos visiten formasen una idea ventajosa de nosotros.

No vaya á creerse que somos arbitrario y que pretendemos poner á los propietarios á disposicion del municipio ó de una comision del mismo. Esta pretension está muy lejos de nosotros, puesto que lo que anhelamos es que así como se dan garantías al poseedor de una finca, así mismo se le debe exigir que esta se presente con todas las condiciones necesarias para

que no desdiga del lugar en que se encuentre situada.

Procede señalar, aunque nó en absoluto el decorado que corresponde á los edificios segun su situacion, y al otorgar la licencia prevenirse á los solicitantes, por si el consejo es de su aprobacion y le aceptan sin repugnancia.

Conviene así mismo que no se demore el despacho de los expedientes, porque sucede con bastante frecuencia que el propietario se astia con las dilaciones y renuncia toda clase de obras porque el expediente cuando se deja notar por su pesadez, es capaz de aburrir al tipo mas acabado de paciencia.

Como en los extremos de la poblacion las exigencias tienen que ser menores, no por eso han de abandonarse hasta el punto de consentir que edificios viejos que amenazan ruina permanezcan en pié y otros que se hallan reducidos á escombros y que forman mal aspecto conserven tal estado, pues las reformas deben alcanzar á todas partes y pedir las donde sean precisas.

Una importancia marcada envuelven las presentes líneas, y el Ayuntamiento se halla en el caso de no descuidarse, dejando para otras corporaciones lo que la presente puede ejecutar si procura dar pruebas del celo de que se halla animada como nos lo viene demostrando en todos sus actos.

Nosotros, por nuestra parte, pondremos otras mejoras dando preferencia á la administracion local, separándonos completamente de la política, dejándola para cuando el espacio y tiempo que demanda su estudio nos lo permita.

No concluiremos estas líneas sin recomendar á la comision de ornato y á la corporacion municipal, el triste estado en que se encuentra la calle de la Vega, la cual presenta el peor aspecto que imaginarse puede, siendo hoy una de las principales calles de la capital, cuyo corte está proyectado hace ya tiempo y casi ultimados los expedientes, no siendo esta la primera vez que hemos reclamado se ultimen

—41—

— ¡Ah señora, respondió Reina, esa es la parte sensible: es preciso leer, y no hay nada que leer. Los libros se han hecho para otras personas. Escepto los evangelistas y el que ha escrito la Imitacion de Jesucristo, los autores ni tan solo han pensado en nosotras al escribirlos. Y esto es muy natural, señora, porque cada cual piensa en los de su condicion. Los autores, los escritores, los poetas, los hombres que han hecho poemas, tragedias, comedias, novelas eran todos de una condicion superior á la nuestra, ó al menos que habian salido de nuestra posicion oscura y laboriosa para elevarse á la sociedad de los reyes, de las reinas, de las princesas, de las cortes, de los salones de los poderosos, de los ricos, de los felices, de las clases que viven con desahogo y lujo, en su tiempo y en su país.

— Y debian naturalmente olvidarnos, le dije, no haceros caso, y ocuparse en escribir ó cantar para complacer á las personas de las

—40—

distinguir un hilo negro de otro blanco, he sentido ya necesidad de descansar un poco los dedos y ocupar algo mi entendimiento. Nosotras no tenemos sociedades, no tenemos mas que algunos dias buenos y buenas veladas sobre el lindar de la puerta con los vecinos y vecinas, y luego todo el mundo vuelve á entrar, los unos para preparar la cena, los otros para acostar ó dar de mamar á los niños: estos para distraerse en familia, aquellos para dormirse y prepararse para el trabajo del dia siguiente. Hay tambien algunos que se van á los lugares en que se pierde el tiempo y la juventud; á los garitos, á las tabernas, á los cafés. ¿Qué quereis, pues, que las muchachas honradas como yo, hagan del resto de las veladas, sobre todo en invierno en que los dias son cortos? No hay mas remedio que leer ó quedarse hecha una piedra mirando blanquear las cuatro paredes, ó humear dos tizonas en la lumbre.

— ¿Y que podeis leer? preguntó mi mujer.

—37—

Mis pasos y mi voz tú conocias;
Y al comprender mi suspirado anhelo,
Mi nombre murmurando repetias
En trinos de amantísimo desvelo.

¡Cuán pura deslizábase la vida
Juntas gozando nuestro mútuo aliento!
¡Y cuánto echo de menos tu partida!
¡Aquí... donde te guarda el sentimiento...
Una sombra de amor, jamás mentida!

Y concluan por dos ó tres estrofas mas tristes aun, y por la esperanza de volver á hallar en el cielo su parajillo, sepultado religiosamente por ella en un cajon de un rosario que tenia sobre su ventana, flor que inspiraba todos los años al giguerrillo sus mas alegres y mas amorosas canciones: versos que siento haber perdido cuando marché de Marsella.

los informes que debe emitir la Excelentísima Diputación provincial y que el Ayuntamiento se halla en el caso de reclamar su pronto despacho, para que desaparezcan esas dos rinconadas ó cloacas que constituyen hoy un verdadero padron de ignominia, ostentando su fealdad en el sitio mas céntrico y bello de la población.

Hé aquí la manera negativa en que relata «La Correspondencia» lo ocurrido en el consejo de ministros del día 23:

«Un periódico de la mañana hace hoy una larga reseña del consejo de ministros celebrado, que indudablemente es una serie de conjeturas, mezcladas con algun dato cierto. Así es que, en efecto, no se tomó anoche resolución alguna, puesto que había sido tomada ya, respecto de los bancos de provincias, ni pudo ser, por lo tanto este el asunto mas importante tratado en consejo, ni por ello fué llamado el oficial de Hacienda señor Collazo, no á consejo precisamente, sino por el señor Camacho fuera de consejo, para hacerle una pregunta.

En el consejo se dió cuenta de la acometida de los carlistas á Jativa y de otros detalles referentes á la guerra. El público puede suponer muy bien que de los asuntos de guerra se habla en todos los consejos, porque es el objeto que preocupa mas la atención y se dá siempre lectura de los despachos que recibe el gobierno.

Del llamado conflicto de Atocha no se trató, á pesar de lo que dice nuestro indicado colega. El expediente relativo á esta cuestion se halla en poder del Sr. Sagasta, y probablemente será remitido al Consejo de Estado.

El Sr. Alonso Colmenares no dió tampoco anoche, sino anteanoche, cuenta de expedientes relativos á los nombramientos que ya por la mañana publicó la «Gaceta»; y en cuanto al señor Navarro y Rodrigo, tampoco dió cuenta anoche del ya anteriormente resuelto asunto relativo al anticipo de fondos á la empresa del canal Imperial.

De modo que la descripción del periódico á que aludimos pudiera pasar por reseña de otro consejo anterior, pues ni exactitud tiene respecto á su duración.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» del 23 publica en su seccion oficial las siguientes noticias:

«Valencia.—Aprovechando la au-

sencia del general en jefe, empeñado en una importante operacion en el centro del Maestrazgo, la faccion de los Cucalás, padre é hijo, se presentó á atacar á Jativa, defendida por su escasa guarnicion de la reserva provincial y guardia civil. Esta fuerza ha resistido bizarramente el ataque, y el enemigo se retiró á la Ollería perseguido por la brigada Arnaiz.

«Castilla la Vieja.—El gobernador militar de Oviedo dá parte de que la columna de Sama ha sostenido un combate con las facciones en Telechosa consiguiendo dispersarlas con muchas pérdidas siendo las nuestras dos guardias civiles heridos y un caballo muerto.

BANQUETE

en obsequio de los marinos alemanes é ingleses.

El *Irurac bat* de Bilbao, correspondiente al viernes último, publica con dicho epigrafe el siguiente artículo:

«Ayer, á las once de la mañana, se verificó el almuerzo con que la comision nombrada al efecto obsequió á los marinos alemanes. En uno de los espaciosos antenas de la soberbia y hoy silenciosa estacion del ferro-carril se había dispuesto una larga mesa; con mas de cien cubiertos, servida y adornada con exquisito gusto por el café Suizo.

Colgaban de la armadura las banderas de diferentes Estados y del centro un grande pabellon imperial de Alemania. En medio de los acordes de una banda militar, que ejecutó el himno alemán y la marcha española, ocupáronse los asientos; á la cabecera el señor Morales de los Rios, comandante general de la division de Vizcaya, á su derecha el señor Lindau, cónsul de Alemania en Bayona y el brigadier señor Cenarruza, jefe de la primera brigada; á la izquierda el comandante de la cañonera inglesa *Fly* y el de la alemana *Albatros*. En la opuesta cabecera el señor Uhagon, alcalde presidente del excelentísimo ayuntamiento de esta invicta villa, á su derecha el señor Amanu, cónsul de Alemania en Bilbao, y el Sr. Mecanaz, brigadier gobernador militar de la plaza; á la izquierda el comandante del *Nautilus*.

Los demas asientos estaban ocupados por los señores comandante de Marina, jefes de diferentes armas del ejército y de la Marina alemana, inglesa y española, consules, juez de primera instancia, ingeniero civil, diferentes funcionarios públicos, otros invitados y los individuos de la comision que habían dispuesto el banquete con el producto de una suscricion abierta en diferentes círculos de la villa.

Siempre al hacer la reseña de actos de esta especie, incurrese, por ser muy fácil, en omisiones ó equivocacion de detalles, y mucho mas como á nosotros nos sucede, que aunque invitados, no nos fué posible, con senti niento, concurrir á la mesa; confiamos, por lo tanto,

se nos dispense algun error que podamos cometer, no obstante procuremos sea nuestra reseña todo lo exacta posible, segun los datos que hemos merecido de uno de los concurrentes.

Reinó desde el principio entre los individuos de las diversas naciones allí reunidos, franca cordialidad, que fué creciendo, cambiándose repetidas muestras de simpatias, de adhesion y gratitud por la idea ó pensamiento á que obedecía el banquete.

Comenzó á correr abundante el espumoso *champagne* y dieron principio los brindis. Levantóse el general señor Morales de los Rios, y en medio de un profundo silencio, brindó por las potencias amigas de España y en especial por el cónsul de Alemania en Bayona y los comandantes de las cañoneras inglesas y alemanas, brindis que fué contestado calurosamente en toda la mesa.

El señor Lindau, cónsul de Alemania en Bayona, contestó en francés con un expresivo discurso; hé o aquí en sustancia:

«Siento mucho no hablar vuestra hermosa lengua para poder daros las gracias por el afectuoso recibimiento que habeis tenido la galanteria de dispensarnos.

«España atraviesa una crisis, pero una nacion que tiene un pasado tan grande no puede desesperar del porvenir. España es el país de la poesia y del valor; el país de Calderon, de Cervantes y del Cid. Luchais por una idea; esta idea es la idea de la humanidad y las ideas son mas fuertes que los hombres. Los hombres que se empeñan en nadar contra la corriente, se ahogarán.

«Dandoos nuevamente las gracias por las frases que os hemos merecido, bebido de todo corazón por la prosperidad futura de España.»

Ruidosos aplausos y mil frases de gratitud acogieron las palabras del señor Lindau.

El ex-diputado señor Vitoria (D. José) levantóse para decir que el señor Vea Murguía, gobernador civil, no había podido asistir á causa del mal estado de su salud, y que al suplicarle lo hiciera así presente, le encomendó leyese en su nombre un brindis que le enviaba. Hélo aquí en resumen:

«A la prosperidad y ventura de las potencias amigas;

«A la salud del augusto emperador de Alemania, que con su generosa iniciativa ha alcanzado que la Europa se asocie con sus simpatias á la causa santa de la patria, que es la causa del derecho, de la libertad y de la civilizacion;

«Al pronto término de la guerra civil que asola al país;

«Al triunfo definitivo de la libertad de conciencia, fundamento esencial de todas las libertades, y por eso mismo, mas combatida por los que quisieran prolongar y hacer eterna la noche de su inicua dominacion.»

El señor García (don Eusebio), alcalde primero que ha sido recientemente de esta villa, brindó por el actual presidente del municipio, ponderando los ser-

vicios que había prestado durante los graves y largos dias del sitio.

Contestó el señor Uhagon en términos muy agradecidos, diciendo que no había hecho mas que cumplir con su deber, y que lo mismo haria en cualquiera ocasion idéntica.

La escogida y variada rejre ontacion de la población bilbaína, siempre entusiasta por su pueblo natal, acogió con aplausos las palabras que se cambiaron los expresados señores.

El señor comandante del «Nautilus» brindó en castellano por Bilbao y por sus esforzados defensores.

Al oír expresarse en el habla castellana al bravo marino germano, estalló en la mesa una verdadera tempestad de aplausos, contestando á su brindis con diversas aclamaciones, tanto la representacion del ejército como la de los auxiliares de Bilbao.

Un oficial de las cañoneras alemanas bebió por las damas españolas, siendo muy bien recibida por los circunstantes esta galanteria á sus bellas paisanas.

El señor Vitoria volvió á levantarse, y recordando una célebre frase del ilustrado general Moltke, en cuyo concepto no son los soldados los que vencen en las batallas, sino los maestros de escuela que educan á las generaciones, pronunció un bello y bastante «ens» brindis, viniendo á decir en resumen que ansiaba llegase el dia en que, siguiendo el grande ejemplo de Alemania, fuesen batidos en España los enemigos de la civilizacion y de la libertad, tambien por los maestros de escuela. Bebió por el pequeño ejemplo que de esa gran verdad ha dado el pueblo de Bilbao al que puede presentarse como ejemplo por la estrecha union y confraternidad que ha reinado en los graves momentos porque ha atravesado.

Muy aplaudidas fueron las palabras del señor Vitoria, así como otro entusiasta brindis que luego pronunció en inglés.

El señor Echavarrieta bebió por la libertad religiosa, estendiéndose calurosamente en algunas consideraciones sobre esta la más importante de todas las libertades, siendo tambien saludadas con aplausos sus entusiastas palabras.

El señor Aguirre (don Adolfo), como él sabe decir y escribir, por el hogar alemán y el hogar inglés, engendradores de las virtudes, que aseguran la prosperidad y la fuerza de las naciones, siendo acogidas con palmadas y bravos sus tiernas y bellas frases.

Otros muchos señores hicieron uso de la palabra; mas no es posible dar cuenta de todos los brindis, aunque sentiremos omitir quizá alguno que merezca especial mención. Brindóse, pues, repetidamente por las marinas de Alemania, de Inglaterra y de España, allí representadas por las potencias amigas, por el ejército español, por los voluntarios de Bilbao, etc., etc.

A los mismos acordes de la banda militar fueron abandonando el local, cambiándose entre nacionales y extranjeros nuevas protestas de afecto, de gratitud y de simpatia.»

Di las gracias á Reina por la complacencia que había tenido en abrirme de aquel modo su corazón, en el que tan gran lugar ocupaba el amor de un pajarillo. Mad de Lamartine entró, la acogió con aquella tierna cordialidad que quita toda timidez á una persona estraña y la llevó á comer con nosotros bajo un lentisco, en donde el viento de mar refrescaba y cantaba aires tan dulces como la sombra del gilguerrillo de Reina en su oido poético acostumbrada á vivir con las aldeanas de Saint-Point y de Milly, mi mujer no tenía mas que cambiar de paisajes para creerse todavía con sus compañeras habituales de su vida campestre. Reina la amó desde la primera vista, se unió á ella por la conformidad de los buenos corazones, y no ha cesado de escribirla despues, una ó dos veces al año, para enviarle sus felicitaciones y re-

cuertos, que constituian trabajos de aguja hechos de su mano.

Despues de comer fuimos á sentarnos los tres sobre los bancos de una barca vacía barada á la orilla del mar. Volvimos á anudar nuestra conversacion, ya como antiguos conocidos, con Reina Garde, al mismo tiempo que jugábamos con la espuma que venia á morir contra la quilla del barquichuelo.

—O gusta leer, segun veo, y precisamente debeis haber leído mucho para haber aprendido así sola á hablar tan bien vuestra lengua, y á espresar en versos tan armoniosos vuestras impresiones?

—Oh! sí, señor, dijo Reina; leer es mi mayor placer despues de rogar á Dios y trabajar, para obedecer á la ley de la Providencia. Cuando me he levantado con el dia y ha estado cosiendo hasta que la sombra no deja

condiciones con quienes estaban en contacto; por consiguiente, debian tener sus ideas, elevarse á la altura de su ciencia y de su gusto, hablar su lengua, pintar sus costumbres y esa inteligencia, esa ciencia, ese gusto perfeccionado, delicado y caprichoso de las altas clases, ese lenguaje; esas costumbres, no podian ser las vuestras, pobres gentes, sobre todo al principio y antes de que la educacion dada al pueblo os hubiera hecho conocer tales bellezas. Los antiguos tenían seguramente esclavos como Epicteto, Esopo ó Terencio, que se hacian literatos, filósofos y poetas; pero no tenían una literatura de esclavos. Tenian á Sócrates, pero necesitaba ser explicada al pueblo por Platon; á Platon, que á su vez era necesario que desembrallasen discípulos muy sábios tambien; Ciceron, que no escribía mas que con las ideas de Platon y para los Scipiones, los Aticos, los literatos mas consumados y mas finos de Roma; á Virgilio, que recitaba sus pastorales

Madrid 24

Cartas de Segorbe dicen que don Alfonso y doña Blanca descansaban allí de sus correrías, y parece que esperaban provision de cartuchos. En Segorbe pidieron 9.000 duros, que en su mayor parte habian cobrado entre los contribuyentes que pagan al Tesoro mas de 40 reales.

Con los carlistas, que no se cree lleguen á 6.000 como ellos dicen, estaban los cuatro cañones y la mayor parte de la caballería de que disponen en aquel territorio. Reciben los soldados dos pesetas semanales y ración.

En algunos círculos políticos se ha dicho ayer que el Gobierno había desistido de la compra de caballos en Hungría por razones atendibles, habiendo oído también aplaudir este acuerdo á personas inteligentes que consideraban poco acertada la medida.

Dice «La Voz Montañesa» de Santander:

«Como habíamos indicado hace algunos días, se confirma la llegada á nuestro puerto durante la presente semana, de cuatro buques mas de la escuadra prusiana.

También parece que la Inglaterra piensa mandar algún otro buque y la fragata Congress, de los Estados Unidos es muy probable arribe también á este puerto.»

A las últimas horas continuaban en Segorbe D. Alfonso y el grueso de las facciones, pero según un confidente llegado á Castellón, se disponían á levantar el campo, sabedores de las derrotas sufridas últimamente.

Se van recibiendo dolorosos detalles de la gran inundación ocurrida en Tárrega.

Las víctimas son numerosas, la mayor parte de las fuerzas de caballería, infantería y voluntarios, han perecido; son muchas las familias enteras sepultadas bajo las ruinas.

Las pérdidas son incalculables.

El brigadier D. Fernando Marquez ha sido destinado al ejército de Cataluña.

En la semana próxima llegará á Madrid el representante de Inglaterra en España.

Esta mañana rompióse el fuego entre la brigada Arnaiz y las facciones que se corrieron hacia Villena y Alcoy.

Anteayer se presentaron á indulto á la autoridad militar de Morella quinientos carlistas con armas.

A las dos de esta tarde ha sido recibido oficialmente y con las solemnidades de costumbre, el caballero D'Antas, ministro plenipotenciario de S. M. el rey de Portugal.

Dicen de Zaragoza que el martes desbarrió un tren de mercancías de la línea de Navarra, frente al castillo de la Alfarería, quedando completamente destrozados dos wagones y apiñados cinco de los restantes.

En Oviedo se teme que las facciones intenten un golpe de mano contra Trubia y la misma capital; pero en Madrid se consideran muy exagerados aquellos temores.

De Teruel escriben al «Diario de Avisos de Zaragoza» que el lunes por la mañana salió el Sr. Lopez Pinto con toda su division, llevando también una porcion de quintos de la nueva reserva y algunos de la anterior que van al Norte.

Hoy debe llegar á Tafalla el general Moriones, según noticias telegráficas recibidas en Madrid.

Desde hace dos días que no se sabe á punto fijo el paradero de Villalain, creyéndose que su facción se encuentra actualmente hacia Bateta.

Cartas recibidas ayer de Bilbao confirman la noticia publicada anteayer de haberse disuelto uno de los batallones navarros, compuesto de 400 plazas, al grito de «Viva la paz.» solamente que mientras unos correspon-

dencias afirman ser un batallón navarro, otras hablan de un batallón vizcaíno.

La noche del 17 del actual entraron 40 carlistas de á caballo en Peñalba (Aragón,) donde cobraron un trimestre de contribucion, marchándose inmediatamente sin que se supiera la direccion que habian tomado. Asi lo dice un diario de Zaragoza.

NOTICIAS GENERALES.

En el vapor Comillas que zarpará el 26 del puerto de Cádiz con rumbo á la Habana saldrán 1050 voluntarios con destino á la Isla de Cuba.

Este contingente lo componen: 5) hombres del banderín de Málaga, 257 de los de Barcelona y Valencia, completándose el número con los del depósito de Cádiz.

Pavia salió de Morella persiguiendo á D. Alfonso.

«La Iberia» desmiente el proyecto de Cortes.

Ha causado inmensa sensacion en San Petersburgo el proyecto de Prusia respecto á Dinamarca.

Ha sido destituido Berriz, sustituyéndole el marqués de Valdespina.

La Gaceta dice que Arniz ha batido á las facciones de Cucala y Miralles.

El sobrino de Valdespina muerto en el combate de Jativa.

Los carlistas temerosos, han llamado en Estella á todos los hombres de 16 á 40 años.

Han sido batidas algunas facciones en Onteniente.

El cabacilla carlista Cucala se ha arrojado precipitadamente de Jativa persiguido por varias columnas.

Grandes inundaciones en Tarraga, provincia de Lérida, causando muchas desgracias y destruyendo sobre doscientas casas.

Se cree que el embajador de Francia llegará en octubre.

Recibido el representante de Portugal.

Serrano marcha á Alhama «La Iberia» hace declaraciones monárquicas y constitucionales.

El general Polwas ha hecho declaraciones republicanas en la Tertulia radical.

Los carlistas intentaron detener al general Moriones.

La «Gaceta» confirma los importantes resultados del combate que sostuvo Pavia contra 7.000 carlistas mandados por Gamundi, Polo, Correa, curas de Flix, Colodeta y Pobleta.

Los carlistas tuvieron 50 muertos y muchísimos heridos.

Leemos en «La Lealtad» de Granada:

«En el Boletín oficial de esta provincia, correspondiente al día de anteayer, encontramos un anuncio del Juzgado de primera instancia del Sagrario, fechado el día 18 y cuyo contenido dice así:

«En virtud del presente, se cita, llama y emplaza á D. José Alvarez Navas, D. Laureano Trabado, D. Pedro Trueba, D. Antonio Cobo Mérida, D. Dionisio Estéban, D. Antonio Jerez, D. Luis Montes Toledo, D. Ricardo Alvarez, D. Antonio Herrera Luque, D. Juan Juado Romero, D. José España Lopez, D. Antonio Mena Prados, D. Genaro Carrasco y D. José Rubio, empleados que eran de esta Administración económica en el mes de Abril del año 1867; cuyo paradero y domicilio en la actualidad se ignoran, para que en el término de 20 días se presenten en este Juzgado, sito en los Miradores de la plaza de Bibbla, á prestar declaración en causa criminal que se instruya, pues así está mandado por providencia de esta fecha.»

GACETILLAS.

El tiempo —Las nubes no cesan estos días de visitarnos, acompañadas de sus correspondientes truenos y re-

lampagos, y al poco rato un ardiente sol, se estiende sobre nuestras cabezas.

Así no es de extrañar las carreras que estas sorpresas ocasionan, y que dan lugar á esas muy originales, puesto que aquellas parece no tienen otro deseo que hacernos jugar al esconder como á ciertos amantes en momentos críticos.

Problema.—¿En que consiste que el farol que hay en la calle de Ricardos, no se enciende?

¿Qué en la plazuela de Urrutia sucede lo propio, puesto que está á oscuras?

¿Por qué en otras muchas calles ocurre lo mismo?

El gaceti lero te dirá; y es que siendo el chato, tiene un convenio hecho con los serenos, para que den ciertos farolillos á media vela á fin de que todo el que tenga la nariz afilada se la rompa contra alguna esquiva.

Diálogo.—Anoche á las ocho encontréme á Pepa—amigo muy íntimo que de Sorbas viene.—¿Qué dices de nuevo?—le dije á este peine.—Que estoy aburrido—y deseo la muerte.—Caramba! eso es grave—¿pues qué te sucede?—Ah chico! mi novia—no puede oponerse—á las exigencias—de algunos parientes—que diz me detestan—ó que me aborrecen—y así pues termina—los amores breves—que tenido habíamos—desde ha cuatro meses.—Ya se vé, la rimen...—y Pava no puede.—¿en fin, te asguro—que ella, si me quiere—pero amigo hay tanto—tanto inconveniente—que así no podemos—seguir... y la muerte—por tanto, deseo—presto venga á verme.—¿Quieres que te diga—lo que me parece—de lo que me has dicho?—Pues con calma vete—no hagas tonterías—de las que cometes.—mira que te engaña,—que ella no te quiere.—Yo por mi lo digo.—Ese inconveniente—que á tí te atormenta,—á mí me acomete.—pero amigo, como la mujer que quiere—á un hombre—no deja—ni un ápice, gentientes—le aquí que por muchos—sean grandes ó leves—pero á fin obstáculos—que se me presenten—ni por todo el mundo,—to las las mujeres—y en fin cuanto valga—no cejaré, Pepa.—Yo á ella la idolatro,—ella á mí me quiere.—entonces que vengan—todos sus parientes—que yo atrás no vuelvo—y jere que jere—felicidades seremos—por mas que á alguien pose.—Tienes razon, chico,—hay la deja Pepa,—que si ella me amara—cuál novia siguiere,—y por tanto digo,—que si no me quiere... salud y pesetas.—Con que adios, que llueve.

Conspiracion matrimonial.—Anteayer en el baile de las Belicias fué descubierta una, cuya importancia es extraordinaria.

El gaceti lero de esta periódico que siempre vá á caza de noticias que poder comunicar á sus numerosos lectores, supo que en cierto sitio se hallaba reunido un congreso mujeril, y acercándose con muchísimo sigilo, pudo enterarse de que tramaban una terrible conspiracion contra los aspirantes al matrimonio.

Con su inseparable libro verde en la mano, tomó nota detallada de lo acordado en aque la reunion; y como no está autorizado para revelarlos por haber en aquel congreso varias amigas, calla por política lo concerniente al sexo femenino, y aprestándose á la defensa del masculino hace constar: Que la presidenta, usó de la palabra espresando que era necesario é indispensable poner en práctica todos los medios imaginables para pescar marido, toda vez que es muy posible no se encuentre uno para remedio dentro de poco por todo el dinero del mundo.

Todas aprobaron unánimemente esta proposicion, prometiendo no dejar pasar al primero que se presentase y en convenir despues los medios que su agudiza é ingenio les sugiere para entazarlo, que son los que el gaceti lero ignora.

Por tanto, el gaceti lero da la voz de alerta á sus lectores, para que vieniendo sobre aviso, se dejen primero conducir, en los «armarios» que el señor Lamaña tiene á la puerta de su casa, antes que, dejarnos atrapar por ellas que es lo mismo que atentar contra nuestra dignidad tranquilida y nuestro bolsillo.

El susto grande.—El buque que á las 6 de la tarde de domingo disparó un cañazo, tió unos cohetes de luz de bengala y estuvo tocando el silbato por espacio de una hora en nuestra bahía, era un vapor mercante inglés que se valió de todos estos preparativos para llamar á su consignatario con el fin de

preguntarle si tenía cargamento, y no teniéndolo se hizo nuevamente á la mar con rumbo á Poniente y su salida rompió la red de unos hombres que se encontraban pescando, estando á punto de ser echada á pique las barcas en que estos pescaban, los cuales declararon que la tripulacion de dicho buque iba embriagada.

Nos parece que el alcohol lo debieran emplear estos marinos en alta mar y no para cuando entran en puerto, donde pueden ocurrir mayores peligros.

Quintas.—Han ingresado definitivamente en la caja de quintos de esta carita hasta el día 25 inclusive. 1110 Condicionalmente. 76 Con recurso pendiente. 237 Redimidos. 243 Voluntarios de marina y ejército. 20 Individuos del cuerpo de telégrafos. 1 Presos. 4

Total. 1691

Lo merecen.—Han sido reducidos á prision los cómplices de Costals en el robo frustrado en la casa de D. Antonio Iribarne, en la Plaza de Marina.

Ratero.—Otro caco fué tambien pu sto á buen recaudo por haber robado á un panaloro 240 reales.

Proceso.—oyse verá en Consejo de guerra la causa instruída al paisano José Nufiez, por ríña y ocupacion de armas.

Revoltosos.—El domingo en la tarde entraron en esta Ciudad fuerza de carabineros y guardia civil, custodiando 23 individuos por haber querido alterar el orden en varios pueblos de la provincia á la publicacion de la quinta los cuales se encuentran en la Cárcel Nacional.

Unguento y píldoras Holloway.—Abscesos, Hemorroides, Fistulas y Ligagas de todo género.—Los resultados satisfactorios que invariablemente obtiene este inapreciable Ungüento en casos del indicado género han sido causa de que los facultativos lo introduzcan en los hospitales y lo empleen en su práctica particular. Es un hecho innegable que muchas veces cuando el restablecimiento del paciente era considerado como imposible, el Ungüento Holloway unido á las Píldoras que también llevan este nombre ha logrado un triunfo completo. La misma observacion es enteramente aplicable á la escófia, el escorbuto y todas las afecciones de la piel. Las curas que efectúan estos medicamentos no son temporales ni imperfectas, porque sus propiedades depurativas verifican en el sistema entero un cambio maravilloso y renovando sus fuerzas agotan los protagen con seguridad contra todo ataque futuro de la misma dolencia.

Santo del dia.

Martes.—La Dada de S. Miguel. Sale el sol á las 5:49 de la mañana. Pónese á las 5:55 tarde. Sale la luna á las 5:31 de la t. Pólese á las 3:39 n.

Efemérides.

1833.—Muere Fernando VII, rey de España.

GOBIERNO MILITAR de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 29 de Agosto de 1874.—Servicio para el 29.

Parada, los cu rpos de la guarnicion. Hospital y Provisiones, batallon de reserva de esta capital. Gefe de dia, el teniente coronel de Carabineros D. Felipe Burillo, oficia de vigilancia R. serva de Almería núm. 8.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tjada.

Registro civil.

Inscripcion del dia de ayer. Casas. 1 Nacidos.—Varones. 8 H.—Hembras. 8 Fallecidos.—Hombres. 2 H.—Mujeres. 1 H.—Párvulos. 5

ALMERIA.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reciamos, en la tercera plana, á doble precios

CONTINUA

llamando la atención del público el primer establecimiento de camisería en España. El verdadero centro de confecciones en bl nco.

SUCURSAL DEL CENTRO DE MADRID.

PASEO DEL PRINCIPE NUMERO 8

FRENTE AL OBELISCO.

La situación crítica por que atraviesa el comercio, obliga á la ya acreditada cuanto conocida casa, titulada *Al Centro del Madrid, Puerta del Sol, 15*, á realizar en esta Capital en muy pocos dias, parte de sus grandes almacenes de *ropa blanca fina mantelerías lencería y géneros de punto*, con 25 por 100 de rebaja de su verdadero valor.

DETALLE DE LOS ARTICULOS CON SUS PRECIOS FIJOS.

CAMIÑAS puro hilo para Señora, lisas, festonadas y complicadas, desde 15 rs. —Id. id. id. complicadas, fantasía y bola, desde 24 á 30. —ENAGUAS desde 20 rs. —CHAMBRAS y PANTALONES isos y complicados, desde 10 rs. —PEINADORES, batas nuevas formas, lisos, con bordados y aplicaciones, desde 20 rs. —Un rico y variado surtido en camisas, para Caballero, nuevo corte y elegantes hechuras, desde 18 rs. hasta las mas ricas. —CALZONCILLOS hilo creton, elegantes dibujos y dobles pretinas, des le 14 rs. un. —CALZONCILLOS y medias en blanco y crudo, fabricacion inglesa, desde 18 rs. docena. —PAÑUELOS de hilo beige, desde 24 rs docena. —Id. de vainica, lo mas rico en su clase, desde 70 rs. docena. —Id. bordados, realce, céfiro y encaje, desde 10 rs. uno. —JUEGOS DE SÁBANAS bordados con escudos y canefa al rededor, tira y embtidos bordados, lo mas elegante, desde 200 rs. juego. —Telas de Holanda, de 8, 10 y 12 1/4 de ancho, desde 9 rs. —TOALLAS granito damas, adamasadas, ojopeluz y listadas, desde 40 rs. docena. —SERVILLETAS, todas clases y tamaños, desde 24 rs. docena. —MANTELES sueltos, hilo puro granito y damas, desde 10 rs. uno. —CAN SUS bordados fantasía, á 20 rs —Un completo y escogido surtido de tela de hilo de las fábricas de Holanda, Bélgica. Cntray, desde 4 rs. —CAMISETAS algodón interior y fabricacion inglesa, desde 4 rs, una. —COLCHAS CUBRE CAMAS piqué inglés é imitacion cañamazo y croché doble realce, desde 44 rs. hasta las mejores. —Gran surtido de cortinas, cortinones y estores, nuevos dibujos, de 54 rs. juego. —Juegos de cuellos y puños bordados, á 6 reales juego. —PECHERAS de alta novedad, id. á 8 rs. —SERVILLETAS extra-ricas, para chocolate, á 24 rs. docena. —Faldas de cristianar, pecheras y canesús bordados, cortinas de guipur, túles y muselinas bordadas, EQUIPOS DE NOVIAS, AJUA-RES DE CASA y ot a infinidad de articulos que no enumeramos por no ser difusos, se dan en proporción con las mismas grandes ventajas de los demás géneros. Paseo de Cádiz, 8. Esquina á la puerta de Purchena.

GONZALEZ GARBIN.

Completo surtido en Salchichones, Jamones, Chorizos y Embuchados. — Azúcares, Cafés, Thés negro y Perla. —Q.esos de todas clases, Manteca Hamburgo y del Reino. —Licores finos Franceses, Vinos del Reyno y Estrangeros. —Conservas de todas clases. —Rom Jamaica, Coñag, Ajenjo, Wisqui, Ginebra, Cerveza Inglesa de la legítima fábrica de Bas y compañía. —Galletas Inglesas en cajas y por libras. —Aceitunas Sevillanas. —Hanchoas frescas. —Paquetes para hacer Gelatina. — Tapioca, Sagú, Cebada, Perla, Mostaza Inglesa y Francesa y depósito de chocolate, café y pastillas de chocolate de Matías Lopez. —Rebalenta Arábiga de Dubarri de Londres y extracto de carne Liebig.



PILDORAS DEHAUT.

— Esta nueva combinación, fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al reves de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, el paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoje, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los medicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Vea la Instruccion en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs., y de 12 rs. En Almeria, Gomez Talavera

BARRILES MALAGUEÑOS.

Se vende una partida de dichos barriles de roble con serrin, á precios arreglados.

Los Sres. Barron y compañía darán razon.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Acaba de llegar nuevo surtido en géneros para invierno, los buenos cepillos de cerda y crin vegetal para cabeza, ropa y sombrero, perfumería francesa y alemana, pomada de grasa de oso, clicerina y médula de vaca, esencias esquisitas y jabones de tocador, agua legítima de la florida, polvos dentíficos y la famosa agua de Bottó, magnífica coleccion en mantelería de hilo y algodón, lienzos y holandas, corbatas, cuellos y demás géneros á que se dedica.

Dentro de algunos dias se recibe la escogida coleccion de géneros de camisas para la próxima estacion.

A LOS PARRALEROS.

Barriles de roble superiores Malagueños, para dos arrobas uva á precios sumamente arreglados, con serrin ó sin él.

Calle Alvarez de Castro, frente al Instituto, casa baja.

INYECCION BROU.

Igiénica, infalible y preservativa. Cura sin el auxilio de otros medicamentos. Mas de 30 años de un éxito admirable.

Cápsulas Peruvianas del Dr. Borrell medicamento pronto y seguro contra las purgaciones y flujos blancos. Exijase firma y rúbrica en los prospectos y frascos

Zarzaparrilla de Bristol.

El gran purificador de la sangre y la sola original y genuina preparacion para la cura de la consuncion y enfermedades pulmonares; cuando se suponen originadas por el excesivo uso del mercurio hierro etc.

Farmacia de Rodríguez, calle de Granada núm. 29.

ALMERIA.

Mazurka brillante para piano por A. de la Cruz.

Se halla de venta, al precio de 8 reales, en el establecimiento de cuadros y espejos de D. Manuel Rueda, Puerta de Purchena.

GARBANZA DE FUENTE ZAUCO.

Se acaba de recibir esta rica semilla en el establecimiento de D. Nicolás García.

BUENA OASION.

Se vende una magnífica mesa de billar, en buen uso, con bandas metálicas y enchapada en palisandro con adornos, con todos sus accesorios, y de la acreditada fábrica del Sr. Amorós.

Su precio será arreglado. En la imprenta de este periódico darán razon.

PERFUMERIA.

En el establecimiento de García Iribarne (hijo), se espnde perfumería fina y toda clase de trabajos en cabello á precios reducidos. Calle Real número 45.

PILDORAS

purgantes del Dr. Dehaut.

Estas píldoras constituyen un medio de curacion muy superior á todo otro.

Se emplea con éxito en casi todas las enfermedades; cura radicalmente el *sararampion, escarlatina, las debilidades del estómago, reumatismos* y otras miles por rebeldes y crónicas que sean.

Pólvos americanos del Dr. Pater-sions. Remedio soberano para combatir las *acidues facilitar la digestion, fortificar el estómago* etc. etc.

Papel Fruncan contra el asma. **Jarabe** del Dr. Delaharre, para facilitar la dentición de los niños.

Pastillas de Belmet. Remedio único y eficaz contra la tisis y toda clase de toses.

Paglian? Purifica la sangre, espulsa los humores corrompidos, los corrige, los reduce al estado normal; por consiguiente conserva en próspero estado de salud á las personas que hagan uso de él todos los meses dos dias consecutivos.

Purgante ó refresco gaseoso toni-purgativo de *Andres y Fabá*.

Refrescos de verano ó limonadas gaseosas en polvo.

Bristol. Genuina esencia de zarzaparrilla. Frascos grandes y pequeños.

Véndese en Almeria en la Farmacia de Lopez Ferron.

Recomendamos á los interesados lean con atencion el notable tratado de las enfermedades secretas vicios de la sangre, del Dr. *Ch. Albert de Paris*. Los dan gratis los depositarios del *Vinos de Zarzaparrilla y Bolos de Armenia*.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto fisica como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tífia, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato aplaudido á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almeria, Gomez Talavera.

INYECCION BROU

Igiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento. — Véndese en todas las farmacias (Exigir el metodo). 30 años de éxito. — Paris, BROU, 127, boulevard Magenta, 158.

En Almeria, Gomez Talavera.